IDENTIFICAN 23 SÍNTOMAS PERSISTENTES

Atención poscovid, el nuevo desafío del sistema de salud

Gran demanda en clínicas de rehabilitación pulmonar

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

ESDE LOS PRIMEROS meses de la pandemia de covid-19 circularon mensajes en redes sociales de personas que aseguraban seguir con malestares después de haber tenido la enfermedad. Muy pronto se convirtió en un nuevo desafio para el Sistema Nacional de Salud por las condiciones físicas y orgánicas que, de manera persistente, reportan los muchos individuos que han tenido la infección.

Los factores que se estudian son dos, en términos generales: que se trata de un conjunto de manifestaciones causadas por el virus SARS-CoV-2 y por los tratamientos médicos y/o por el prolongado internamiento que tuvieron algunos pacientes.

A la fecha no existe una definición científica clara de esta situación de salud, explicó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud.

El segundo reto es que, mientras no se cuente con tal definición, es complicado organizar equipos médicos multidisciplinarios en clínicas y hospitales. Se puede hacer, pero es complejo por el vacío de conocimiento médico y científico que aún existe.

Señaló que ya hay algunas clínicas de rehabilitación pulmonar, la cual es una de las principales secuelas de la infección. Una de ellas es la del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) que ya existía para la atención de otros padecimientos, como fibrosis pulmonar.

También en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se abrieron algunas clínicas, pero la demanda de atención es muy grande, reconoció el funcionario.

Y añadió: el riesgo es que mientras persista la indefinición científica sobre el covid largo y la falta de alternativas terapéuticas, se abre la puerta a falsas clínicas de rehabilitación con productos engaño que se anuncian como clínicas de bienestar donde ofrecen masajes, musicoterapia, entre otros servicios que pueden alejar a algunas personas de la posibilidad de tener una solución real a sus síntomas.

-Si los pacientes no tienen a dónde acudir, ¿qué pueden hacer?

-Ese es el reto. Una persona con depresión que tuvo covid no sabemos si fue por causa de la infección, pero se le debe atender. Otro paciente que le duelen los dedos del pie cuando camina o se le duermen los dedos de la mano, ¿es neuropatía poscovid o por el uso de medicamentos? No sabemos, pero la persona necesita atención.

–¿Los médicos no saben cómo tratarlos?

-Nadie lo sabe en el mundo. Por eso es la inquietud. Nadie en el mundo tiene una solución integral a las manifestaciones de largo plazo del covid y algunas son físicas evidentes, pero hay otras que no se notan, como algunas afecciones cardiacas, renales, del páncreas o del hígado.

López-Gatell calculó que la atención de las condiciones poscovid llevará tiempo. Por lo pronto, están los trabajos de investigación como los que se reportan en estas páginas.

Prácticamente todas las personas que han tenido covid-19 y estuvieron hospitalizadas presentaron secuelas, algunas de las cuales van disminuyendo, pero otras persisten hasta dos años después. Son 23 condiciones poscovid identificadas en una investigación del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ).

Sergio Iván Valdés Ferrer, titular del Laboratorio de Neurociencias del instituto y coordinador del proyecto desarrollado en colaboración con universidades de Estados Unidos, recordó que en los primeros meses de la pandemia se observó que pacientes recuperados reportaban molestias y se pensaba que en los siguientes dos a tres meses desaparecerían. Pero no ha sido así para todos.

El grupo de investigación del INCMNSZ recolectó los datos de julio de 2020 a enero de 2022 y obtuvo información de 194 pacientes, a quienes se les ha dado seguimiento durante dos años. De éstos, sólo nueve no reportaron secuelas de covid-19 y un dato revelador, señaló Valdés Ferrer, es que a partir

del inicio de la vacunación contra el SARS-CoV-2 se observó que las personas que enfermaron y habían recibido las inmunizaciones, en los siguientes tres meses, en promedio, se recuperaron, mientras a los no vacunados les toma más tiempo.

Valdés resaltó que los pacientes que estuvieron en áreas de terapia intensiva y se recuperaron presentan más secuelas y por un mayor tiempo. En tanto, entre las preguntas sin resolver está si las personas que han adquirido la infección dos o más veces tienen un riesgo aumentado de vivir con malestares secundarios a la enfermedad de covid-19.

Los investigadores clasificaron en seis categorías las condiciones poscovid: cognitivas, neurológicas, funcionales, respiratorias y mucocutáneas. De éstas se desprenden los 23 sintomas identificados.

Algunos de los hallazgos son los siguientes:

Secuelas en los pacientes poshospitalizados en el INCMNSZ

SÍNTOMAS	PERSISTENTES 6 MESES %	PERSISTENTES 12 MESES %	PERSISTENTES 24 MESES %
Ansiedad	86	60	49
Problemas sicosociales	85	42	42
Dificultad auditiva	84	76	50
Depresión	84	63	44
Neblina mental	77	58	46
Congestión	75	55	38
Disminución de capacidad para el ejercicio	73	41	21
Picazón	71	53	36
Calambres musculares	71	46	33
Insomnio	68	39	25
Dificultad para subir o bajar escaleras	62	38	32
Pérdida de cabello	58	16	11
Falta de aire	54	40	29
Náusea	53	35	29
Dificultad para caminar	50	29	16
Baja saturación de oxígeno. Menos de 95%	49	35	26
Fatiga	44	31	18
Sudoración	41	28	10
Diarrea	40	34	7
Constipación	29	20	15
Pérdida del sentido del gusto	21	11	6
Pérdida del sentido del olfato	19	8	0
Necesidad de oxígeno suplementario	14	12	4

Fuente: Fenotipado clínico longitudinal de la condición poscovid en pacientes mexicanos en recuperación de covid-19 grave: un estudio de cohorte prospectivo. Disponible en https://ssrn.com/abstract=4238650 o http://dx.doi.org/10.2139/ssrn.4238650



Cifras al 21 de febrero de 2023

19 millones 519 mil 260 personas notificadas

7 millones 430 mil 816 casos confirmados con prueba de

laboratorio, de los cuales **53.5 por ciento** son mujeres y **46.5 por ciento** hombres.

11 millones 281 mil 776 negativos

6 millones 671 mil 142 recuperados

332 mil 850 defunciones confirmadas con prueba de laboratorio, de las cuales 38.4 por ciento son mujeres y 61.5 por ciento hombres.

Comorbilidades principales

 Hipertensión
 44.2%

 Diabetes
 36.7%

 Obesidad
 20.5%

 Tabaquismo
 7.4%

Fuente: Sistema de Vigilancia de Enfermedades Respiratorias

(Sisver)